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Безударные гласные 

в корнях слов могут быть:

            проверяемые   непроверяемые  чередующиеся



Проверяемые 
безударные гласные в корне: 

• В безударном положении в корне слова 
пишется та же гласная, что и под 
ударением. 

• Почему пишем букву о, а не а в 
словах: гроза, грозу? 

• Проверяем:   гро´зы!



• Как проверить? 

• Подобрать то же самое слово, но в 
другой форме: гроза´ - гро´зы (мн.ч.) 
или родственное слово, то есть слово с 
тем же корнем: коза´, козёл - ко´зий, 
ко´злик.



• Ошибочно подбирать в качестве 
проверочных слов:

• слова с другим значением: частота — 
чисто, чистота — часто

• слова с чередованием гласных в 
корне: загорать — загар, заря — зори

• глаголы другого вида: опоздать — 
опаздывать, усвоить — усваивать



• Непроверяемые безударные гласные 
в корне: соба´ка, карандаш´, камо´рка 

• Если не удаётся отнести слово к словам 
с чередующимися гласными в корнях и 
подобрать проверочные слова (изменив 
форму слова или поискав 
однокоренные слова), то это слово с 
непроверяемой гласной. Правописание 
можно проверить по орфографическому 
словарю.



• Чередующиеся гласные в корне
• Чередование гласных в корнях русских 

слов — системное явление. 



• 1. Чередование гласных в 
корнях бер//бир, пер//пир, мер//мир, ж

ег//жиг, тер//тир, дер//дир, 
чет//чит, блест//блист, стел//стил: 

 стереть-стирать
• Если  в слове с корнями: -бер-//-бир-, -
пер-//-пир-, -жег-//-жиг-, -мер-//-мир-, -
тер-//-тир-, -дер-//-дир-, -чет-//-чит-, - 
блест-//-блист-, -стел-//-стил-

• есть суффикс А, пиши в 
корне и: убирать, блистать,
нет суффикса А, пиши е: берёт, блестеть. 

•  



• 2.Чередование гласных в 
корнях кос//кас:  коснуться — 

касаться
• Если  в слове есть суффикс а, пиши в 
корне а: касаться, касание, 

• Нет 
суффикса а, пиши о: коснуться, прикосн
овение



• 3.Чередование гласных в 
корнях мок//мак: вымок — макать

•  Если в словах с корнями -мок-//-
мак- значение:

• «пропускать жидкость, впитывать 
жидкость», то пиши о: вымок под 
дождем,
«погружать в жидкость», 
пиши а: макать.

 



• 4. Чередование гласных в 
корнях ровн//равн: выровнять —
уравнять

•  Если в словах с корнями  -ровн-//-
равн- значение:

• «ровный, гладкий», пиши о: выровнять 
дорогу, заровнять ямки,
«равенство», пиши а:  уравнять в 
правах, равносторонний.

•  



• 5. Чередование гласных в 
корнях гор//гар, твор//твар, клон//кла
н: блин подгоре´л

•  Если корни -гар-//-гор-, -твар-//-твор-, -
клан-//-клон-

• без 
ударения, пиши о:  гори´т, клони´лся, твор
и´ть,
под ударением, пиши, как 
слышишь: зага´р, кла´няться, тво´рчеств
о, тва´рь.

Исключение: при´гарь



• 6. Чередование гласных в 
корнях зор//зар: заря´

•  Если корни -зар-//-зор-

• без ударения,  пиши а: заря´, зарни´цы
под ударением,  пиши, как 
слышишь: зо´ри.

• Исключение: зорева´ть



• 7. Чередование гласных в 
корнях плов//плав: поплаво´к– 
пловцы´  (искл.) 

• Если корни -плав-//-плов-

• без ударения, пиши а: поплаво´к,
под ударением пиши, как 
слышишь: пла´вать, пла´вание, заплы´в.

Исключение: пловцы´, плове´ц, пловчи´
ха, плывуны´



• 8. Чередование гласных в 
корнях рос//раст//ращ, лаг//лож, ск
ак//скоч: выросло  
растение, слагаемое — 
сложение, скакать — выскочка

• Если в корне согласные:
• с, пиши о: росла,  
ст или щ, то а: расти, выращенный,

• ж, пиши о: предложение,
 г, то а: слагаемое,

• ч, пиши о: выскочка, 
к, то а: скакалка.



• Исключение: росто´к, ростово´й, ростовщи´к, 
вы´рост, подростко´вый  и их 
производные: росточек, ростовщичий и др.

• С буквой о также пишутся слова Ростов, Ростов-на 
Дону, Ростов Великий, ростовский, Ростислав.

• скачок и формы глагола скакать и его производных: 
скачу, скачи, обскачу, обскачи, проскачу, проскачи и 
др. под.

• Не путай:
• производные от глаголов скакать и глаголов на 
основу -скочи(ть): 
1) скакать, проскакать, обскакать, поскакать
2) вскочить, проскочить, выскочить, подскочить, 
соскочить
Примеры:

• проскакать на коне — проскочить мимо



Список корней
• 1-9: -бер-//-бир-, -пер-//-пир-, -мер-//-мир-, -
жег-//-жиг-, -тер-//-тир-, -дер-//-дир-, -чет-//-
чит-, -блест-//-блист-, -стел-//-стил-

• 10: -кас-//-кос- 
• 11: -мок-//-мак-
• 12: -ровн-//-равн-
• 13-15: -гор-//-гар-, -твор-//-твар-, -клон-//-клан-
• 16: -зор-//-зар-
• 17: -плов-//-плав-
• 18-20: -рос-//-раст-//-ращ-, -лаг-//-лож-, -скак-//-
скоч-
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